

# **ESTUDIO ETNOGRAFICO DE LOS VENDEDORES INFORMALES DE LA SEXTA AVENIDA DE LA ZONA UNO DE LA NUEVA GUATEMALA DE LA ASUNCION (1993-1997)**

**Guillermo Alfredo Vásquez González**

## **Introducción:**

Es un tema que pretende explicar como este grupo inmerso en esta sociedad de consumo nos de una óptica clara a comprender ciertos criterios y mecanismos que juegan un papel importante dentro de este fenómeno en la sociedad actual. Los patrones de comportamiento en su conjunto de derechos y deberes puedan constituir la base integral, por ende donde se desarrollan y comercian sus productos, venta que depende de su diario vivir como medio de subsistencia.

La función generadora presenta un aspecto dinámico, y éste lo determina su exigencia a las necesidades que lo constituyen, de aquí se busca para encontrar una explicación que revele el rostro verdadero de este fenómeno social en la actualidad; en tal sentido, la función de la vida nacional obliga a meditar muy seriamente sobre estos actores, que en este caso son los vendedores de hog dog y los chicleros que están situados del límite que se menciona en esta investigación.

El fenómeno emigrante trae sus causas como cualquier suceso social que tengamos a la vista, por lo cual estas son específicas, de modo que los hechos históricos se vean claros como efectos que la ciudad les impone cualquiera de las circunstancias que el sistema imperante les ofresca.

En nuestro país, el crecimiento urbano existente lleva implícito el factor del desplazamiento de los grupos que son movidos por ídoles normas sociales, las cuales dan a conocer esta cruda realidad que marca el comportamiento demográfico del fenómeno emigrante que viene a librar a la ciudad una batalla en la sociedad, la cual pone de manifiesto una lucha contra la muerte cuyo evento primordial y más decisivo es la vida, no sólo de cada individuo, sino de la sociedad como tal.

La migración, como producto de masas violentadas surgen de causas surgidas a raíz del deterioro social y sus causales más profundos, el expropiamiento de tierras marca profundamente el fenómeno migratorio que como consecuencia en este caso, **la economía informal**, es el medio y única alternativa a su disposición para seguir sobreviviendo. Estos sucesos y cambios ocurridos desde sus orígenes como cimientos de aspectos sociales y económicos los integra y los identifica como atropellos a los valores fundamentales de las clases populares y desposeídas, de todo esto resultan varias interrogantes: ¿Cómo podríamos explicar esas diferencias humanas? ¿Cómo el desarrollo humano en la trayectoria de su historia puede darnos una explicación? ¿Cómo puede enjuiciar la sabiduría y eficiencia de la organización social de la humanidad y apreciar en la escala de valores de una sociedad como la nuestra?

#### Antecedentes

De tal manera sea cual fuere su naturaleza las condiciones sociales y culturales enmarcadas en dos fundamentos en esta investigación: Desde el punto de «Migración» y «Economía Informal», al sector de los chicleros y de los vendedores de hot-dog que están situados en la 6a. avenida de la 18a. calle a la 8a. calle, de la zona 1 de la ciudad capital.

El objetivo es entender su aspecto general que estos individuos atraviezan y viven día a día, los cuales son atraídos por las fuerzas informales de trabajo como la única solución a sus problemas, que sumado con otros elementos despiertan interés logístico y conceptual de las formas del desplazamiento y otros que han generado de este fenómeno.

De tal sentido su caracterización de los flujos y reflujos de grandes fuerzas en pugna cuyos elementos son afectados por la oleada popular que con expresiones políticas se alzan en lucha y búsqueda de una sociedad justa, pero lleva implícito el sistema represivo que oprime y desvarata toda problemática social.

Lo histórico, base para poder establecer, aunque de hecho se entiende que el proceso de lucha surge por el descontento social imperante y jerarquizado de nuestra sociedad, pero como resultante de esta complejidad, este fenómeno sobresalen diversos ingredientes tales como: el materialismo, alienación y explotación en su contexto de clases en los procesos históricos. De esto surge

alguna alternativa: «De que la teoría de las contradicciones, la mecánica peculiar de la sociedad capitalista, que mediante a su fe devastadora, la competencia, la innovación y el lucro, empeora las condiciones de la vida de la clase oprimida, frenando el progreso capitalista y las condiciones objetivas al desarrollo de la conciencia de clase». (Smelser Niel en Carlos Marx, **Sociedad y Cambio Social**, p. 13).

La producción y la distribución de los medios de subsistencia, la regulación de los conflictos, el mantenimiento de los patrones culturales hacia las clases subalternas, crea que la organización social y popular en el entorno a sus exigencias funcionales si ha de surgir subsistiendo, de hecho la estructura social se especializa de acuerdo a sus propias exigencias, entonces los elementos que componen la parte medular del objeto de estudio, sitúa el proceso emigrante hacia la capital, entonces el individuo para adaptarse al contexto que le ofrece la ciudad pueda encontrar alguna solución a su situación precaria existente dentro de los límites establecidos por su status social y que lo pone en la sociedad, en la cual no le brinde alguna alternativa que le genere substancialidad de vida, por lo que partimos de dos opciones: «El de someterse al sistema legal imperante aceptando la falta de elementos fundamentales para sobrevivir, o violentar los límites del sistema establecido, así como la situación frente a la estructura social urbana y los mecanismos existentes de la ciudad». (Matos Mar, José, **Desborde Popular y Crisis del Estado**, p. 77.). Dichos sistemas ligados al grupo de poder lleva marcado el nivel político, social y económico, el cual da la pauta de considerar cualquier opción, pero el punto racional de justificar tal situación viene en forma de contradicción del hombre en la praxis, por lo tanto, se ve con la necesidad de suprimir la enajenación de los opresores y destruir el régimen de la propiedad privada. Como resultado de tales fenómenos que constituyen estos aspectos de una respuesta de los sectores populares a la opresión que marca como el eje primordial, tales circunstancias de la informalidad, ladinización, delincuencia y otros aspectos, son la respuesta de estas alternativas que el medio urbano les brinda y que la metrópoli llevando en sí a la inorganicidad, que la urbe presenta y da como resultado una convulsión social que está en busca de caminos y para conquistar un espacio social que lo dignifique más acorde a sus valores, poniendo énfasis en la legalidad en vez de ilegalidad, por otro lado convertir al invasor y dominante en la cristalización de una nueva Nación, cuya universalidad y omnipresencia en nuestro país marque a un nuevo estilo de subsistencia, y como resultado una crisis estabilizadora despierte la desconfianza en los espacios físicos y sociales de la ciudad.

Dicha movilidad creada por la migración resultante suele caracterizar desde tres tipos de migración de población: «sin retorno, temporales y pendulares», las cuales se caracterizan por la movilidad con un fin que llevan implícita el orden

económico: (Jóriev Boris, Geografía de la Población con Fundamentos de Demografía, p 178). Aunque tienen otros aspectos, los cuales no se mencionarán por no ser elementales para esta breve exposición, pero a manera de síntesis mencionaremos las de «sin retorno», por creer que, éstas están enmarcadas en nuestro trabajo:



La migración lleva consigo y dependiendo de sus circunstancias empujan a estos individuos y que atrapados en esta cruel realidad, por lo tanto no les queda otra alternativa que la **informalidad** para poder subsistir, creemos que la forma que presentan llevan mecanismos que regulan tal fenómeno, el cual varía de acuerdo a su condición generadora que es creada por la sociedad.

También podríamos darle más sustento al objetivo del trabajo y de apuntar ciertos elementos que pueden explicar este tipo de desplazamiento migratorio; a continuación mencionamos ciertos elementos que creemos que son importantes: (**El Reto de las Metrópolis** --Ricón Gallardo, Eduardo-- México; «En la Búsqueda de una Reordenación Urbana», pp. 107-110):

- Crear una política global de atención, protección y recreación social.
- Ampliar y mejorar la prestación de los servicios públicos.
- Agudizamiento poblacional en un espacio reducido.
- Concentración económica que crea desequilibrio en la economía nacional.
- Tercialización en la economía.
- Desequilibrio ecológico, creando fuentes de contagio por no tener patrones disciplinarios de limpieza.
- Obstaculizar el paso peatonal y de transporte.
- Déficit de vivienda y servicios.
- Concentración administrativa.
- Creación de fuentes de delincuencia y otras.

De tal manera diríamos que en los países en subdesarrollo, el fenómeno se da como el resultado de varios factores sociales, los cuales el individuo va buscando una actividad que le de el sustento a él como el de su familia, surgiendo entonces el sector informal como la causa del espacio social existente, creando esta manera de economía de subsistencia.

Dentro de los antecedentes teóricos podemos mencionar la clásica representada por David Ricardo y la escuela Kenesiana donde describen el desempleo, muchas explicaciones que se basan exclusivamente en las sociedades capitalistas. Arthur Lewis, plantea que existe un modelo de desarrollo económico de una sociedad subdesarrollada, en donde coexisten dos sectores: el sector capitalista que se caracteriza por el capital reproducible y la concentración de la fuerza de trabajo y un sector de subsistencia precapitalista, así es pues que se presentan y se catalogan como sector marginal (antes) o sector informal (ahora), por lo que las personas que se ocupan de las siguientes actividades de subsistencia y de sus familiares, como los protagonistas serían «el achimero, chiclero, vendedores con carretas, lustradores, cuidadores y lavadores de carros, vendedores de lotería, merolicos, exhibicionistas y otros.

"La marginalización se caracteriza en el ámbito social por la desorganización interna en la falta de organización y cohesión social, como también el aislamiento al exterior y no integración con el medio urbano. En lo cultural; la conservación de la tradicionalidad rural y en la cultura de la pobreza.

En lo económico, papel de separatismo en la economía urbana y el localismo, como también en lo político al no adscribirse al radicalismo, la marginalidad se caracteriza por la determinación del ejército industrial de reserva, su funcionalidad al sistema capitalista y en especial al capital monopolista, el cual plantea, con el término «de informalmente dado» (Mosquera, p. 28). "...En lo neoliberal, el sector informal, su definición se controversia a las relaciones que se intorucen con el desarrollo nacional. La dinámica del trabajo urbano, el sector informal en América Latina, la informalidad de lo popular y en el cambio social, siguiendo con algunas definiciones las cuales cita la mencionada investigadora de esta problemática, donde la dinámica modernizadora se origina en el pensamiento latinoamericano, cuando surge el proceso de la industrialización sustitutiva de importaciones, la oferta ilimitada de mano de obra y el crecimiento de la producción por la acumulación de capital, determina el análisis de la distribución del ingreso, por lo que el punto de partida fue la constatación de la mano de obra excedente, la incapacidad de los sectores modernos para asborber la mano de obra al ritmo requerido y la heterogeneidad de la estructura productiva la cual determina la existencia de mercado de trabajo" (op cit p.22). En la década de los 70s, y en el momento denominado «la dinámica modernizadora» (op cit p.23). El sector informal

como el sector urbano, es el conjunto de puestos de trabajo autogenerados por la fuerza laboral exclusiva del sector moderno, conjunto de unidades productivas que tienen muy bajas relaciones; capital/trabajo, que constituyen el refugio de todos aquellos que resultan excluidos del empleo del sector moderno y se ven forzados a inventar modos de obtener un ingreso que les permita subsistir.

Este sector de las personas que poseen bajo ingreso económico y capacitación, una de las formulas de la pobreza «Que en errores los mencionados conceptos y que es dualismo define el sector informal como el mercado de trabajo, el neo-marxismo lo cual se caracteriza como la articulación sistemática de la economía racional; fuerza de trabajo degradada y vulnerable, que tiende a crecer la permeabilidad estatal de una producción de subsistencia, la pequeña producción, el comercio y otros factores, por lo que podríamos definir que la perspectiva histórica niega la validez de las descripciones que se hacen del sector informal como un nuevo segmento del mercado de trabajo, por otro lado, que tampoco es residuo de los modos de producción precapitalista legados hasta nuestros días. El sector informal es internamente heterogéneo formado por segmentos reorganizados de combinaciones existentes, unificados por su relación funcional con la economía capitalista. En el marco neo-liberal, la informalidad señala únicamente fenómenos cuantitativos que por medio de la observación empírica se puede señalar con las tres formas que el mismo manifiesta, el comercio, el transporte y el acceso a la tierra por invasiones, por lo que diríamos que el saturado concepcionalismo del enfoque informal las personas con poco ingreso o bien desplazadas de su lugar de origen son discriminadas en los diferentes procesos de las regulaciones gubernamentales, ya que los que tienen mayor capacidad económica van a disfrutar la protección del derecho, mientras que los otros lo deban hacer fuera del marco de la ley.

De tal manera que al sustentar que «la economía informal» podría sostenerse causalmente como la necesidad de obtener un ingreso económico constante, el bajo nivel de originalidad existente y especialmente en el área rural, agudizando la violencia política desde 1973 en adelante, de aquí podría ser la que más encaja en nuestro trabajo por los resultados obtenidos, todo esto tiene como efecto acelerar las migraciones y por último la fuerza política real de población y de desarrollo económico.

#### Hallazgos y resultados

Al planteamos trabajar el sector informal de este grupo de individuos, los resultados como efecto del desplazamiento migratorio, que localizados en la sexta avenida, de la dieciocho calle a la octava calle de la zona uno de la ciudad capital y cuyos actores son los «chicleros y los vendedores de hotdogs», nuestro interés

se dirigió con la intención de experimentar y detallar sobre esta problemática que estos individuos presentan. Luego de estructurar y delinear la cuestión a investigar, se procedió a realizar un muestreo que nos dio como resultado el por qué de estas situaciones, lógicamente creemos, sin ser sabios e incluso podríamos darle respuesta inmediata de tales razones, que éstos son desplazados por problemas sociopolíticos y económicos que la urbe presenta como su última alternativa a escoger, pero resulta que surgen otras cuestiones que están inmersas y que no se dan con claridad ya que juegan un papel subordinado del problema que los origina como resultado del rompimiento de normas sociales, sujetas a disposiciones de los grupos hegemónicos que con sus políticas devastadoras, obligan a los grupos desposeídos a tomar condiciones de vida no adecuadas para el ser humano, por ir en contra de los principios morales que van caracterizados por los valores de la conciencia nacional.

Luego, a la medida que el trabajo fue tomando su forma clara y al ir encontrando situaciones que podrían encajar y darnos una explicación real de los chicleros y hotdoqueros que son arrojados de su lugar de origen y desplazados hacia la ciudad la cual presenta una cruda y no favorable realidad: la vivienda en lugares con situaciones hostiles, ejemplo los famosos palomares, mesones o bien en áreas marginales como última instancia; por otro lado, el lugar de origen y el período de su desplazamiento revelan que casi la mayoría provienen del altiplano: por decir de El Quiché, Huehuetenango, Quetzaltenango, San Marcos, Totonicapán, además de la representatividad de la lucha armada que imperó durante casi 36 años trayendo infinidad de efectos sociales y económicos como consecuencia del etnocidio y genocidio practicado en esa época.

Preguntémosnos entonces: ¿qué les ofrece la ciudad? Al verse en situación frustrante y pensar con la esperanza de mejoras económicas y de tranquilidad, se encuentran acá, sintiendo todo el infortunio de una cruel y cruda realidad, de tal motivo nos encontramos que son presas para otras personas, es así que ellos y sus familias no les queda nada mas como última instancia de subsistencia, de tal manera optando por esta clase de trabajo que es la **informalidad** que por lo menos, aunque precariamente, les da para vivir.

Existen otros hallazgos, los cuales deben ser detallados al encontrar una situación desvalorativa a su individualidad como seres humanos y de poseer los mismos derechos y obligaciones que la nación impone universalmente para cada individuo inmerso en cualquier sociedad. En tal sentido, que al lanzarse a la ciudad y tomar este tipo de subsistencia, todavía son explotados por sus mismos grupos étnicos, por decir en casi la totalidad, no son dueños de estos pequeños negocios, por otro lado se ve palpablemente un monopolio de carretas y de pequeñas tiendas, aunque aparece oculto a la comprensión de este fenómeno, ya que según la

Municipalidad, al recoger la información según registro de este tipo de negocio, existen personas registradas que poseen hasta diez o más carretas: (chicleros = 303; carretas de hot dogs= 655). Prueba de ello es la implantación de proyectos al desarrollo que logren crear una mejor alternativa para los grupos que trabajan en «sector informal» de la ciudad.

#### Conclusiones:

- Falta de políticas al desarrollo económico.
- Que es una actividad económica formada por el conjunto de unidades productivas y diversidad de puestos de trabajo, que se autogeneran por la fuerza laboral, y que se excluyen de toda legalidad mercantil y del modernismo tecnológico y administrativo.
- Sus características natas y que han surgido por el aglutinamiento de la mano de obra barata, no calificada.
- Evasión de requisitos legales que en el campo laboral son obligatorias para el trabajador, como sus prestaciones de ley y además de excluirlos de la protección del Seguro Social.
- Se presenta en casi todos los sectores de la economía, causa principal es cuando las estructuras formales de la economía no cubren la demanda de productos y servicios.
- El Estado no cubre la demanda de empleos suficientes para la población en capacidad de trabajar.
- Agudizamiento de la violencia pacífica interna.
- Aceleración migratoria hacia la ciudad (violencia, pobreza y un mejor porvenir).
- Necesidad de subsistencia y la falta de acceso a la educación en las áreas rurales.

#### BIBLIOGRAFIA:

1. Alexeev A. **«Geografía de la Población con Fundamentos de Demografía»**. Editorial Progreso, Moscú, 1987.
2. Falla Ricardo **«Masacres de la Selva»**. Editorial Universitaria, Guatemala, 1992.
3. Matos Mar, José **«Desborde Popular y Crisis de Estado»** Instituto de Estudios Peruanos, IEP, Ediciones, 1984.
4. Smelser Neil J. **«Carlos Marx, Sociedad y Cambio Social»** Editorial Extemporáneos, 1975.

5. Pensamiento Iberoamericano.

6. Mosquera Saravia, María Teresa de Jesús

7. Revista Estudios.

Revista de Economía Política. **El Reto de la Metrópoli**, ICI, 1985.

- **«Aproximación Antropológica al Sector Informal del Parque Enrique Gómez Carrillo de la Ciudad Capital**, Tesis Escuela de Historia. USAC».

**3era. época** 1993, IIHAA, USAC. Escuela de Historia.

